

EDITORIAL

UN CIERRE CON GRATITUD Y REFLEXIÓN

Con la presente edición número 36, la *Revista Apuntes Contables (RAC)* culmina su ciclo como publicación científica de la Facultad de Contaduría Pública de la Universidad Externado de Colombia. Tras más de dos décadas de existencia, la *RAC* deja un legado invaluable para la comunidad contable colombiana y latinoamericana, al haberse consolidado como un medio de divulgación, reflexión y análisis sobre temas fundamentales y emergentes de la disciplina y la profesión contable.

Desde su fundación en 2002, la revista buscó ser un espacio para compartir las reflexiones de docentes y estudiantes sobre los desafíos de la contabilidad en un contexto de transformación académica, profesional y disciplinar. Su evolución, especialmente desde 2017, la consolidó como una publicación científica, con procesos editoriales formales, apertura a autores externos nacionales e internacionales, y un compromiso permanente con la calidad editorial y la pertinencia temática. Las áreas tratadas abarcaron desde la contabilidad financiera, la contabilidad de gestión, la educación contable, la historia de la contabilidad y el control organizacional, entre otros, hasta temas contemporáneos como la relación entre contabilidad y sostenibilidad, el uso de tecnologías emergentes en el ejercicio profesional contable y la generación de controles ante los delitos económicos.

Durante sus veinte años de trayectoria, y como se destacó en el artículo “Revista Apuntes Contables: veinte años aportando en el debate y la visibilización de la investigación contable. Revisión bibliométrica de sus contribuciones” (2023), la revista ha publicado cerca de 290 artículos, con la participación de aproximadamente 470 autores de diversas instituciones y países. Este esfuerzo se ha traducido en una contribución significativa a los debates contemporáneos sobre el campo contable.

Sin embargo, los cambios en los modelos de evaluación científica, la mayor exigencia de visibilidad internacional, la baja postulación de artículos y la dificultad para mantener la periodicidad exigida han llevado a una reflexión profunda sobre la continuidad de la *RAC*. Se considera que, en el contexto actual, al no contar con la indexación en Publindex, WoS o Scopus, la *RAC* ha dejado de ser atractiva para la publicación de contribuciones por parte de autores nacionales e internacionales, en la medida en que no existe un incentivo claro en la comunidad académica. A su vez, las universidades exigen cada vez con mayor firmeza que sus docentes publiquen en revistas de mayor reconocimiento e impacto internacional. Además, existen publicaciones locales con mayor consolidación e impacto, lo que les permite atraer los mejores artículos, reduciendo así el flujo de envíos a la *RAC*.

Por otra parte, la receptividad de la comunidad académica frente a los artículos publicados ha disminuido. Esto se evidencia en la menor cantidad de citaciones obtenidas y en la reducción del número de visitas a la publicación. Tal situación puede explicarse, en parte, porque las revistas en las que los investigadores buscan publicar restringen, en la mayoría de los casos, las referencias a aquellas provenientes de publicaciones indexadas en WoS o Scopus, lo que afecta indirectamente la visibilidad de publicaciones como la *RAC*.

Por ello, y tras el análisis de los escenarios posibles, se ha decidido cerrar formalmente el proyecto editorial de la *Revista Apuntes Contables*. Este cierre no representa una renuncia al compromiso con la investigación contable, sino una transición hacia nuevas formas de divulgar y fortalecer el conocimiento en este campo. La Facultad continuará respaldando espacios como el Observatorio de Pronunciamientos Contables (APPO), y promoverá la participación de sus docentes e investigadores en publicaciones de mayor impacto y circulación nacional e internacional, en consonancia con los retos actuales de la academia contable y con el objetivo de consolidar los procesos editoriales en un menor número de revistas locales, pero con mayor impacto académico.

En coherencia con su vocación de ser una publicación de acceso abierto, es importante señalar que los artículos y números previamente editados por la *RAC* permanecerán disponibles en acceso abierto, como ha sido costumbre. Esto permitirá que la comunidad académica y profesional continúe accediendo a los contenidos publicados, favoreciendo su consulta, utilización y citación en investigaciones, procesos de formación y discusiones especializadas en contabilidad y disciplinas afines.

A nombre del equipo editorial, expresamos nuestra profunda gratitud a quienes hicieron posible este proyecto: a los autores y autoras que confiaron sus manuscritos, a los evaluadores por su tiempo y rigurosidad, a los editores y al equipo editorial por su compromiso constante y sus valiosos aportes al proyecto, y a los directivos de la Facultad de Contaduría Pública y de la Universidad Externado de Colombia, cuyo respaldo institucional fue clave para sostener esta iniciativa académica durante más de veinte años.

DIEGO FERNANDO CATÓLICO SEGURA

Editor

Revista Apuntes Contables

Universidad Externado de Colombia